II - Ce que l'Eucharistie est à la piété.

Quels sont les rapports de la divine Eucharistie avec la piété? — L'Eucharistie en est le *modèle*. — L'Eucharistie en est le *couronnement* et la consommation.

L'Eucharistie en est le modèle. — Quelle erreur serait-ce si nous pensions qu'ici-bas la piété croît et s'épanouit d'elle même et sans culture. La piété est laborieuse. Sa croissance dans l'âme exige quatre conditions; or, ces conditions, l'Eucharistie nous en donne l'exemplaire et le modèle.

- r. Il faut à la piété l'anéantissement. Suis-je une âme mondaine, aimant à paraître et à briller? se complaisant dans les tumultes du plaisir?... Suis-je orgueilleux et altier?.... Suis-je épris de moi-même?... La piété sera du coup tuée en moi. Mais j'entr'ouvre le tabernacle; j'y contemple le Dieu caché et anéanti... J'entends des voix: "Væ mundo!.... væ vobis divitibus!.... Omnia vanitas...."
- 2. Il faut à la piété la solitude. Comme Jésus, durant sa vie mortelle, réclamait la solitude! Comme il y appelait sans cesse les privilégiés de son cœur! Plus profonde encore est la solitude du tabernacle; plus seule, plus silencieuse, hélas! souvent plus délaissée, est l'Hostie. C'est dans ce silence et cette retraite eucharistiques que notre piété retrouvera sa fraîcheur et sa force.
- 3. Il faut à la pièté la mortification. L'Eucharistie c'est l'immolation, c'est le sacrifice, c'est le vivant mémorial de la mort d'un Dieu. La Messe se confond avec le Calvaire ; le tabernacle avec le sépulcre ; la Victime immolée au Golgotha est la Victime que la main du prêtre élève à la Consécration. Tel sera le spectacle dont ma piété, sans cesse, se nourrira. Si je le délaissais pour ne m'ouvrir qu'aux immortifications de ma pensée, de mon cœur, de mes sens, jamais la piété ne règnerait en moi.
- 4. Il faut à la piété la prière. Qu'est-ce que l'Eucharistie sinon une perpétuelle et vivante prière? Que fait l'Homme-Dieu dans le secret de son Tabernacle, sinon prier, intercéder, interpeller pour nous: "semper vivens ad interpellandum.... interpellat pro nobis... Non habemus Pontificem qui non possit compati?" Voulons-nous être pieux? unissons-nous aux supplications ardentes de la divine Hostie? Insensée l'âme qui prétend rester pieuse sans nourrir la céleste fleur de la piété des eaux de la prière!